

El narcotráfico y su combate: Sus efectos sobre las Relaciones Internacionales, de
Günter Maihold y Stefan Jost.(coords.), México: SITESA, 2014, 304 pp.

Natalia Flores Pullet*

Debido a la globalización y diversificación de los negocios del crimen organizado, los Estados latinoamericanos se han visto en la urgencia de reformular las estrategias en torno a éste, lo cual se ha visto reflejado en la securitización de las Relaciones Internacionales. Además, los activos financieros que genera este problema han sumado relevancia en su estudio y erradicación dado que les ha permitido a las células criminales establecerse en nuevas ubicaciones, facilitando sus labores de logística y corrupción de autoridades. Es por lo anterior, que el libro realiza un recorrido por las nuevas configuraciones en la interacción interestatal a causa del crimen organizado y su evolución en la región de América Latina originada por militarización de su combate.

Los autores presentan la recopilación de una serie de ensayos que buscan tanto describir, como explicar de forma concisa el fenómeno del narcotráfico y sus efectos desde distintos rubros: la nueva geopolítica del narcotráfico, la guerra contra éste, los formatos interestatales para su combate, la cooperación regional de los servicios de inteligencia, el cambio de paradigma internacional dirigido a la lucha contra las drogas, así como las perspectivas a futuro. El libro gira en torno a la región de América Latina dado que es la principal productora de drogas como la marihuana y la cocaína, además se ve plasmada su importancia geoestratégica y sus efectos en las demás partes del mundo. Explica también la guerra contra el crimen organizado desde dos distintas perspectivas: 1) Desde las acciones tomadas por los Estados Unidos y 2) Las posturas adoptadas por los Estados de América Latina.

Entre los problemas que se abordan, se encuentran las causas y consecuencias de la guerra contra el narcotráfico; el efecto globo (el desplazamiento de un punto a otro que resulta a partir de la erradicación de grupos criminales), la adopción de planes formulados por los Estados Unidos (Plan Colombia, Iniciativa Mérida) y sus resultados, los efectos en la población que se han visto reflejados en la creciente tasa de victimización y criminalización, la evolutiva dinámica de los cárteles al ser fragmentados o erradicados, la profunda desconfianza entre Estados e instituciones y sus consecuencias en la cooperación internacional, el debate en torno a la legalización y los países que adolecen en mayor medida los efectos del crimen organizado, principalmente los centroamericanos.

* Universidad Autónoma de San Luis Potosí

Además, es importante mencionar que el narcotráfico ha tenido repercusiones sobre la democracia latinoamericana y aquellas que este libro permite al lector identificar son; la limitada acción estatal, los abusos por parte de las autoridades y el papel de las cárceles como “escuelas del crimen”, la debilidad institucional y la inseguridad ciudadana. Las posturas de los Estados es otro factor que juega un papel muy importante en el nuevo diseño de las relaciones internacionales, pues como se menciona, se han visto encontradas las posturas nacionalistas contra aquellas dispuestas a aceptar una intervención.

El ejemplar permite al lector comprender la dificultad que implica formular un plan de acción a nivel regional debido a la heterogeneidad de principios y políticas de cada Estado del continente americano. Además, explica exhaustivamente la influencia que los Estados Unidos ejerce sobre la región (tanto en los Estados que han aceptado abiertamente sus planes, como en aquellos que han presentado mayor resistencia). También permite conocer el papel de los actores que se han visto implicados en la problemática; desde los gobiernos, como las instituciones, organizaciones internacionales e incluso la sociedad civil.

Otro elemento que merece la pena resaltar, es el papel del CARSI (Central America Regional Security Initiative, por sus siglas en inglés), mismo que ha permitido destinar recursos de potencias hacia los Estados centroamericanos con el fin de brindar cooperación económica para la guerra contra el narcotráfico y así minimizar las repercusiones en algunos países europeos y Estados Unidos. En la obra se ha plasmado tanto sus objetivos, estrategias e impacto, como los ambiguos diagnósticos que se le han realizado.

Por último, cabe destacar que gran parte de la relevancia de la obra recae en el hecho de que resalta la importancia del estudio del crimen organizado desde las relaciones internacionales ya que este problema ha dejado de ser exclusivo de disciplinas como la criminología, la salud y los sistemas judiciales, por lo que resulta muy enriquecedora para el estudio de las ciencias políticas desde un punto de vista más amplio.